

## LAS EXCELENCIAS DE LA EUCARISTIA

### Dese Pan y no Veneno

#### PROPORCIONES CONSTANTES Y DEFINIDAS ENTRE ALIMENTO DEL CUERPO DEL ESPIRITU

Si nuestra naturaleza es un compuesto de espíritu y materia, la producción ha de subordinarse a la satisfacción de las dobles necesidades espirituales y materiales de los mismos.

Con nada distinto de la verdad es dable acallar los reclamos de nuestras facultades anímicas y cognoscitivas, como con nada diferente del bien podemos calmar la sed de amor que hiera las entrañas.

Consecuente con la necesaria satisfacción de las exigencias intelectuales, la producción entrega, por las manos gloriosas de las aplicaciones científicas, de que con justicia se enorgullece la gran familia de la humanidad, el libro y el periódico, semillas de pensamientos y de acciones; la cinta cinegráfica que nos alecciona con las enseñanzas del presente y con las palabras del pretérito; la noticia que exalta de alegría, o abate de dolor los extremos

del mundo, en el mismo instante en que se realizan el triunfo o la derrota.

Si por absurda hemos de descartar la hipótesis de que el error puede marcar el camino que enrumba el pensamiento, por absurda ha de rechazarse también la producción del libro impío, del periódico destructor, del fotograbado pornográfico, de la film cinematográfica que, por corrompida, refina su potencialidad corruptora, de la onda hertziana que hace vibrar el pensamiento del mundo con la conferencia negadora de Dios y la propaganda de los sistemas demoleedores de la moral y las instituciones.

De ofrecer hemos en ese banquete que se llama el libro y el periódico, la radiodifusora y el cinema, manjar de selección espiritual. Proporciones constantes y definidas existen entre el alimento del cuerpo

(Pasa a la Pág. 2ª)

#### La Enseñanza Religiosa

En más de una ocasión hemos abordado en nuestras columnas el tema de la enseñanza religiosa, al cual es indispensable que oficialmente se le preste toda la atención que merece y que hoy, como en ninguna época de nuestra historia, reclama adecuada y meditada consideración.

Carta reciente, que hemos recibido de un educador nacional, unida al recuerdo doloroso de los hechos vergonzosos ocurridos en la Normal de Santiago, que la última audiencia pública de Penonomé volvió a divulgar ahora, nos ofrecen suficiente razón para insistir en que la educación pública en nuestra República ha de orientarse en sentido católico, si existe, como es natural que exista, el firme propósito de volver por los fueros de una eficiente educación moral, que para serlo realmente tiene que venir sustentada en la religión.

Y habrá de serlo en forma tal "que la religión sea verdaderamente fundamento y corona de toda la instrucción en todos los grados, no sólo en el elemental, sino también en el medio y superior".

Solo así podrán ser rectificadas los graves errores ya cometidos y podrán evitarse los peligros que amenazan a nuestra sociedad.

El nuevo Gobierno, presidido por don Ricardo Adolfo de la Guardia, un sincero creyente; que tiene además por Ministro de Educación al Licenciado don Víctor Florencio Goytía, formado intelectual y moralmente bajo la dirección experta de los Hermanos Cristianos; que viene animado de los más sanos y patrióticos propósitos, es garantía de que no habrán de ser defraudadas las justas aspiraciones católicas, aspiraciones que necesariamente han de compartir todos aquellos compatriotas que se preocupan seriamente por la estabilidad, unidad y seguridad de la Nación.

En cuestión de tanta trascendencia, ha de prescindirse necesariamente de todo sectarismo y pensar únicamente en los bien entendidos intereses nacionales, por los cuales todos, absolutamente todos, estamos obligados a velar.

Sea del caso reproducir aquí lo que dijo en Colombia, siendo Ministro de Educación del actual Presidente, el doctor Jorge Eliécer Gaitán:

"No he sido nunca anti-religioso porque esto va contra el progreso del pueblo; porque sería faltar al principio básico del liberalismo; porque solamente los estadistas que no tienen o no pueden realizar algo en beneficio del país, se meten a teólogos para ocultar su fracaso. El señor Presidente no me ha nombrado miembro de ningún concilio ni he venido a trabar contiendas canceladas desde hace tiempo en todo el mundo por insensatas; la Iglesia merece todo nuestro respeto por su propia dignidad espiritual".

Y, consecuente con ese modo de pensar, solicitó y obtuvo la cooperación del Episcopado colombiano para los patronatos escolares, de los cuales designó Presidente al Excelentísimo señor Arzobispo de Bogotá. Además acogió de buen grado las atinadas sugerencias del mismo Prelado en relación con el proyecto sobre centralización de la enseñanza.

La hora actual es de saludables rectificaciones y, entre las principales, ninguna de mayor importancia y urgencia que ésta de la educación nacional, que no merecerá tal nombre si no es efectivamente católica.

(Pasa a la Pág. 2ª)

#### La Prensa Católica en Holanda

El Centro de Información "Pro Deo", que tiene su sede central en la capital portuguesa, comunica que continúan las medidas represivas en contra de la prensa católica holandesa. La información detalla el caso del diario católico de La Haya "Residentiebode", que, corriendo igual suerte que el "Maasbode" y el "Tojd" ha suspendido su publicación. En cuan-

to al diario católico de Groninga "Ons Noorden", hace algún tiempo su primido, acaba de reaparecer, pero como un periódico del nacional-socialismo, bajo la dirección de un miembro del partido. Los sentimientos de las autoridades alemanas hacia la prensa católica, están claramente demostrados por el hecho sig-

(Pasa a la Pág. 4ª)

#### Nuevo Círculo Católico de obreros en Buenos Aires

Buenos Aires.—Fue bendecido e inaugurado el local del Círculo Católico de Obreros de Belgrano. La ceremonia de la bendición estuvo a cargo del Eminentísimo Cardenal Mons. Santiago L. Copello, Arzobispo de Buenos Aires y Primado de la Argentina. El Cardenal elogió la obra realizada por los Círculos de Obreros y, en particular, por el de

(Pasa a la 4ª Pág.)

Maravilla la ceguera de la mayoría de los cristianos y su ingratitude para con N. Señor Jesucristo, por todo lo que sufrió por redimirnos y lo que ha dejado en la Eucaristía para nuestra santificación y salvación eterna. No es posible creer que tienen fe y amor a N. Señor los que poco se acercan a recibirle sacramentado, y los que se desdichan (estando sanos), en buscarlo cuando está expuesto en el altar, para ofrecerle el tribu-

to de adoración y gratitud que todos le debemos.

¿Cómo es posible que, teniendo verdadera fe y perfecta convicción de que Jesucristo vive realmente en la hostia consagrada, igual que en el cielo, se tenga desgana de recibirle diariamente, o se pueda dejar de ir a rendirle todos los homenajes y a darle el honor que merece? A El lo debemos todo y sólo El es nuestra esperanza de salvación, pues lavó nuestras iniquidades en su sangre.

Y sabiendo esta historia de su amor y de su sacrificio, demostrados con tantos tormentos y afrentas y con su muerte de cruz, para darnos derecho al cielo, todavía le dejamos solo y le demostramos tan lamentable ingratitude? ¿No es digno de llorarse ver a un Padre con tantos hijos, abandonado y solo?

¿No vemos su amor tan tierno, que nos ha manifestado al quedarse en el Santísimo Sacramento, para acompañarnos en el viaje hacia la eternidad? ¿Y es ese el pago que le damos? El olvido de sus padecimientos y de su muerte y el desprecio de

(Pasa a la Pág. 3ª)

#### No te Interesa?

##### EL MAS GRANDE TESORO

##### Jesucristo Sacerdote y Víctima

¿Por qué, católico, llegas tarde a Misa, y en cuanto dan la bendición te vas?

En todos tus asuntos procuras estar a tiempo, y mientras mayor interés tienes en alguno, más temprano procuras llegar. A clases cuando escolar; a la cita, con los amigos; al

(Pasa a la Pág. 4ª)

### La 'FEC' de Costa Rica se ha incorporado oficialmente a la 'CIDEC' y a Pax Romana

SON JOSE, Costa Rica.—Con justo beneplácito han sido acogidas en el seno de la Federación de Estudiantes Católicos de Costa Rica, las credenciales de afiliación oficial a la Confederación Iberoamericana de Estudiantes Católicos y a PAX ROMANA. Para celebrar este suceso, la "FEC" ha dictado, durante el mes

en pasado, una serie de conferencias sobre los temas y conclusiones del III Congreso de la CIDEC y la Asamblea de PAX ROMANA. Además celebró una Misa Solemne con Comunión General el día de Cristo Rey, para orar por la prosperidad de ambas instituciones católicas internacionales.

### Cumple la Parroquia de Lourdes sus Bodas de Plata

Con el interés con que siempre hemos informado a nuestros lectores sobre los acontecimientos católicos importantes que se desarrollan en el país, y aún fuera de las fronteras patrias, anunciamos hoy a los católicos panameños las solemnidades religiosas que se aproximan en la parroquia de Las Sabanas con motivo de las Bodas de Plata de fundación de la capilla dedicada a la Santísima Virgen bajo la milagrosa advocación de Nuestra Señora de Lourdes.

Según las informaciones autorizadas que hemos recibido sobre el particular, las solemnidades principales se iniciarán en la

noche del jueves cuatro de diciembre con la bendición del nuevo altar al Sagrado Corazón de Jesús y terminarán el 8 de diciembre fiesta de la Inmaculada. Próximamente publicaremos el programa de las fiestas.

Desde ahora felicitamos al Sr. Cura Párroco de Lourdes que con tanto interés está trabajando por la regeneración espiritual de esa parroquia e invitamos a todos los católicos panameños a hacerle un buen regalo a la Virgen de Lourdes con ocasión de las Bodas de Plata de su santuario en Las Sabanas, pues no debemos olvidar que esta parroquia es muy pobre y muy necesitada.

### LA CARIDAD PARA CON EL PROJIMO

Nos pinta el Divino Salvador con toda claridad en la parábola del Buen Samaritano quién es verdadero prójimo, quien sabe portarse como una amorosa madre. La única prueba de a-

mor a Dios es el amor al prójimo. "Como puede, nos indica S. Juan, amar a Dios a quien no ve, quien no ama al prójimo a quien ve".

(Pasa a la Pág. 3ª)

### Como ha prosperado en Portugal la Acción Católica

#### Datos entresacados de Estadísticas Oficiales

LISBOA.—Según el Anuario Católico de Portugal, correspondiente a 1941, la Acción Católica Portuguesa cuenta actualmente con 55,000 miembros, a pesar de que se hallaba en pleno proceso de formación cuando apareció el Anuario anterior, hace ocho años. Tan sólo en 1940 se fundaron 192 centros, incorporándose a la organización unos 13,000 nuevos miembros.

Al hacer públicos los resultados obtenidos desde que, en 1933, se inició la campaña pro Acción Católica — hoy cuenta con 2297 centros oficialmente constituidos—, el Anuario comenta: "La Acción Católica suave, pero fuertemente, está transformando el país mediante una tarea de grandes alcances, tanto de extensión como de profundidad —una labor que se propone acabar con la desorganización, de la vida religiosa que tantísimo había perjudicado al Portugal".

La Acción Católica Portuguesa, co-

mo la de las otras naciones europeas, es una organización férreamente centralizada, cuyos miembros se subdividen en grupos clasificados por edades, sexos y actividades sociales. Sigue muy de cerca el tipo de la organización belga, con grupos separados para estudiantes, trabajadores ur-

(Pasa a la Pág. 2ª)

# SECCION DE LA MUJER

(A cargo de la distinguida consocia Emelina González Revilla de Ortega)

## Reflexiones del Momento

Al expresar nuestros pensamientos hoy, deseamos inspirarnos con el autor de un minúsculo librito, quién a su vez transcribe hermosas frases de las páginas evangélicas, porque, dónde mejor podríamos encontrar la fuente que nos guíe? Ellas, encarnan el espíritu de la mujer cristiana, casi siempre incomprendida y privada con frecuencia de los derechos a que es acreedor.

La humanidad egoísta desde que el mundo es mundo, le ha restado méritos, queriendo ocultar sus grandes virtudes; pero el desenvolvimiento y evolución de la vida, en la que ha jugado papel importantísimo el Cristianismo, la llevan por senderos de justicia.

Sin duda, después de la caída de la primera mujer, —Eva— colocada por Dios en el Paraíso terrenal, y después que ella indujo al primer hombre, —Adán— a la culpa también, nuestro sexo fué señalado y condenado! Pero el mismo Dios que fué testigo de su primer pecado y que la había creado para la dicha y el amor, quiso redimirla y redimir al hombre. Sí, Eva en el Paraíso, fué la autora de la primera ofensa a Dios su creador, María en Belén, ha sido la escogida por el mismo Dios, para traer a la tierra el Redentor de aquella culpa! "El Hijo de Dios se hizo hombre y habitó entre nosotros". Al haber sido escogida la mujer para madre de Jesús, la segunda persona de la Santísima Trinidad, es decir, para madre de Dios, creador de los cielos y de la tierra, quedaba revindicada!

En el humilde hogar de Nazareth, vemos como Jesús, quiso someterse por completo a los cuidados y desvelos de sus padres, y es así, como tierno niño, se alimentó de los virginales pechos de María Santísima,

como se arrulló entre sus brazos, como encaminó ella sus primeros pasos, y como fué ella también quien recogió su postrer suspiro allá en el Gólgota....

Tres Días después al triunfar de la muerte el divino Salvador, quiénes recibieron las primicias de su gloriosa resurrección? quiénes, si no las santas mujeres, es decir María su madre, María Magdalena y aquellas que las acompañaron?

Vista a través de todas las edades, el espíritu de la mujer ha demostrado siempre elevación, y sus actos, purificados en el crisol del dolor casi todos por ley del destino, la colocan en un plano superior. Como esposa y como madre quién puede igualarla?

Quién si no ella, transita llevando a cuesta el enorme fardo de la responsabilidad del hogar primero, de la sociedad después y de la humanidad al final? Ella la modeladora de los corazones?

Ella, la que han dado por llamar irónicamente "el sexo débil" tiene innumerables páginas en la Historia del mundo, repletas de actos de heroísmo en los que nadie ha podido superarla....

En esta hora de desasosiego en que vivimos, en esta hora en que parecen sucumbir todos los derechos de humanitarismo, y en que la fuerza brutal quiere imperar, la mujer cristiana, debe abrir los ojos y hacer un sólo frente! Sin salirse del marco donde la ha colocado la existencia, su arma defensora del bien debe esgrimirse para luchar y triunfar! Allí dónde la lleve el cumplimiento de sus deberes, ya sea como hija, como esposa, como madre, como educadora o como apóstol, su labor redentora ha de redoblar.

Mujeres cristianas: es preciso le-

## 'Sálvanos Señor, Que Perecemos'!

La barca de los rústicos pescadores, de los apóstoles, era juguete de las olas. El mar enfurecido, azota implacable la barquilla, que por momentos, parece hundirse. Los discípulos de Jesús se atemorizan; los rostros adquieren gravedad; las túnicas aparentan en esos instantes, ser obstáculo para manejar con amplitud la barca.

El cielo se ha convertido en una bóveda sombría; las olas son enormes; todo tiende a desaparecer....

Más, cuando menos lo esperaban, viene hacia ellos El Maestro Divino, caminando sobre las aguas, que juegan gracia bajo sus pies.

El rostro de Jesús resplandece de caridad infinita; y entonces Pedro lleno de fervor exclama: "Señor, sálvanos, que perecemos".

Al momento, con hermosa majestad, ordena Jesús serenidad al mar. MAESTRO! Así estoy hoy en pleno siglo XX. El mar de la vida, azota la barca de la humanidad. Intensos nubarro-

nes oscurecen la razón del hombre. Las pasiones, a manera de oleajes, tratan de destruir la base de toda buena obra; no se escuchan los hermanos!

La sangre se derrama por doquiera. Está insegura la barquilla de la civilización. La tierra se convierte en una inmensa selva, y el hombre como fiera ruge, llevando desolación y muerte!

La tempestad continúa; la obscuridad avanza; el hombre como el mar, ciego de ira, se hunde....

Apareces Tú, Maestro de Nazareth; camina sobre las aguas de nuestra gran fe, y alumbra-dos como Pedro, te diremos llenos de angustia, pero plenos de esperanzas:

"Señor, Sálvanos, que perecemos!"

Ordena al hombre que busque su centro en Tí, plenitud de Vida; y al instante, el mar de las pasiones humanas, se tornará sereno....

Rosa C. de Martin.

## PREFERIA SER CABALLO

Un misionero, viendo un hombre que cuidaba con mucho cariño su caballo, le preguntó: ¿Cuánto tiempo gasta usted, buen hombre, cada día para conservar su caballo tan bien?

—Más de dos horas cada día, respondió el hombre.

—Bien, permítame otra pregunta y respóndame Ud. con franqueza, ¿y cuánto tiempo emplea usted cada día en el cuidado de su alma?... ¿y qué hace usted por su salvación?

Todas las mañanas, respondió con

franqueza, hago la señal de la cruz, rezo un Padrenuestro y a veces añado un Avemaria; los domingos no faltó a la Misa, pero prefiero las Misas cortas, y eso es todo. El misionero le dijo:

—Como tiene usted tanto cuidado de su caballo y tan poco de su alma, si yo fuese cosa de usted preferiría ser su caballo y no su alma, pues si yo fuera su alma tendría que sufrir toda una eternidad por el descuido en que me tuviera.

Señor.

La Santa Misa bien oída suple tus muchas negligencias y omisiones.

Por la Santa Misa bien oída te perdonan todos los pecados veniales que estás resuelto a evitar, y muchos otros que ni siquiera te acuerdas. Por ella, pierde también el Demonio el dominio sobre tí.

## Ofrecimiento de la Sta. Misa para cada día.

Oh Jesús mío! me uno a todas las Misas que se celebren en todo el mundo, ofreciéndolas en unión con las intenciones de tu Sagrado Corazón, te pido que reserves para mí, de cada Misa, una gota de Tu preciosa Sangre, para satisfacer por mis pecados y por el castigo que ellos me recen. Concédeme también la gracia de obtener por los méritos de cada Misa, la libertad para una alma de las penas del Purgatorio, la conversión de un pecador, y también que una alma en las agonías de la muerte, obtenga misericordia, y para que se evite un pecado mortal que es tan doloroso a tu Sagrado Corazón.

DESE PAN Y

(Viene de la Pág. 1<sup>a</sup>)

y el pan de los espíritus. Ambos entrañan el germen de la vida o la fatal semilla de la muerte. Y los que dicen que pueden devorarlo todo impunemente, y que, sin daño alguno, pueden leer todos los libros, comprendan o no comprendan lo que leen. Si lo primero la pretendida indemnidad dice que son más corrompidos que los libros; y si es lo segundo, están inmunizados, como por una vacuna antivariólica, por su propia imbecilidad, y esto en todo caso se llama desprestigiarse con sus propias palabras.

Si a los conductores de pueblos se les ha encomendado la acción providencial de llevar a la meta de la felicidad las sociedades; si el legislador merece aquella denominación en cuanto señala los senderos sagrados del derecho por medio de la ley que no es otra cosa que la ordena-

vantar la antorcha de la fe y del amor con todo el entusiasmo de nuestros corazones, es preciso volver los ojos hacia el Cielo e invocar las luces de lo Alto, a fin de que llenas de los dones del Espíritu Santo, logremos transformar la tierra!

Que vuelvan nuestras hijas a ser el vívido reflejo de nuestro excelso modelo: María Santísima! Que nuestros hogares sean el oasis venturoso para lo cual se formaron, y entonces veremos salir de ellos, los hombres dignos, que reconociendo a su Dios como único Rey del universo, esparcirán sobre la tierra la JUSTICIA, la PAZ y el AMOR.

Vuelve mi amor a su nido, como vuelven las brisas en las tibias mañanas de Abril... De dónde vengo y adónde fui? Por qué me alejé de la dicha y engañada buscaba el dolor? He vagado sin rumbo, y mis plantas yacen sangrantes... de mis hombros cuelgan harapos, languidezco de pena y me muero Señor...

Con la aurora corrí jubilosa y busqué por doquier la quimera que forjó mi más bella ilusión....

Penetré por la ancha avenida del mundo, y en la farsa confundí mi ansiedad... bebí de la fuente de insaciables su sed los mortales abrevan sin lograrla apagar!

De mi alma, Tu imagen divina, nunca pudo el olvido borrar, y la luz que irradió en mi camino, me ha hecho a tu lado tornar....

Aquí estoy oh Jesús! calma mi dolor. Que se abran tus brazos, que en tu pecho yo quiero albergar.

No me dejes, estoy aterida de frío, porque es frío vivir sin tu amor... E. G. O.

## La Santa Misa

A la hora de tu muerte, tu mayor consolación serán las Misas que durante tu vida oíste. Cada Misa que oíste te acompañará al Tribunal Divino y abogará para que alcances perdón. Con cada Misa puedes disminuir el castigo temporal que debes por tus pecados en proporción del fervor con que la oigas.

Con la asistencia devota a la Santa Misa, rindes el mayor homenaje a la Humanidad Santísima de Ntro.

**CLINICA DENTAL**  
 Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS  
 Cirujanos—Dentistas  
 Ave. Central 93—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional  
 Ciudad de Panamá.

## ALOCUCION DEL PARROCO

De San Juan Bautista de Penonomé, sobre las fiestas patronales del año 1941

Penonomeños! Recibid un saludo cordial de vuestro Párroco.

Se acerca ya vuestra gran fiesta patronal, la que viene siendo, secularmente, año tras año, el centro de vuestras piedades y alegrías; la fiesta magna del año, al rededor de la cual giran vuestros deseos y vuestros entusiasmos, vuestros preparativos, en lo moral como en lo físico; la fiesta ancestral que os hace evocar cordial y dulcemente a vuestros antepasados que os legaron ese fervor creciente que ostentáis llenos de santo orgullo: la fiesta llamada por vosotros de manera antonomástica *La fiesta de la Virgen*, como si no hubiera muchas otras fiestas durante el año en homenaje a la Madre de Dios! Pero tenéis razón, es la fiesta de las fiestas, por la que se celebra la prerrogativa incomparable de la Inmaculada Concepción de María, la Aurora límpida, brillante y hermosa del Cristianismo, el *Primer principio* del ser humano de Jesucristo, ya que de la carne purísima de María habría de formarse el cuerpo virginal e impecable del Hombre Dios! Es la iniciación de la Redención del humano linaje y muy justos son esos sentimientos que os embargan, que os hacen saltar de júbilo y gritar con frenético entusiasmo: ¡Viva la Inmaculada Concepción!

Venid, pues, vosotros, los moradores de las montañas, los de los lejanos *Cerro Miguel* que colindáis con la Provincia de Colón y *Cerro Negro*, que tocáis las tierras del bravo *Urraca*, los de las faldas del empinado *Turra*, los que vivís bajo la sombra en los enhiestos *Orari* y *S. Pablo*, venid a honrar a vuestra Patrona excelsa, vosotros, los que recorréis con rápido andar de vuestras cabalgaduras por las llanuras de *Río Grande* y *Garin*, de *Las Guabas* y *Coclé*, del *Coco* y *Llano Grande*, todos, todos concurrir a orar ante la

imagen de vuestra querida patrona; vosotros los del pueblo cuatro veces secular que se sienta a las orillas del cristalino y rumoroso *Zarati*, en donde se levanta el también secular santuario de la Virgen con el nombre oficial del glorioso Precursor, San Juan Bautista, vuestro protector especial puesto por la Iglesia, venid, acercaos al templo a encomendarle a vuestra celestial Patrona vuestras necesidades espirituales y corporales.

Pedidle todos por vuestros padres, vivos o difuntos, por vuestros hermanos, por vuestros hijos, por toda la comunidad! Venid a orar por la paz de vuestro pueblo, por la constitución legítima de las familias cristianas, por el progreso espiritual y material de la parroquia; rogad por las autoridades eclesiásticas y civiles para que Dios les conceda, por la mediación todopoderosa de Nuestra excelsa Patrona, las luces necesarias para regir a sus gobernados, con justicia y amor paternal.

Orad, en fin, por la paz y concordia de todas las naciones, para que cese ya el flagelo de la guerra!

Venid a la piscina sacramental a purificar vuestras almas como el mejor homenaje que puede ofrecerse a la Purísima María!

Venid también, los penonomeños que moráis en otras regiones del País, venid a acrecentar el coro de nuestras oraciones.

Venid todos vosotros, colesanos, panameños en general y extranjeros que vivís bajo el cielo de nuestra patria, venid con confianza: La Virgen de Penonomé os abre su manto de misericordias infinitas!

Penonomé, Nov. de 1941.

Pedro de Arancibia, Párroco y Vicario Foráneo

ción de la razón al bien común; si el destino de aquellos que se llaman jueces es vindicar la justicia según el espíritu de la ley, y reprimir al delincuente, es el momento de pensar que el cumplimiento de aquellos deberes sacratísimos es incompatible con una libertad que, no estando informada por la equidad, sólo puede producir los trágicos frutos de la perversidad.

L. A. R. S.

Como ha prosperado en el (Viene de la Pág. 1<sup>a</sup>)

banos y rurales. Siendo el Portugal un país eminentemente agrícola, los Jacistas (Juventud Agrícola Cristia-

na) son más numerosos que los Jo-cistas (Juventud Obrera Cristiana de los centros urbanos).

En Portugal cuenta con una estación de radio católica, ubicada en Lisboa. La radioemisora 'Renascença' fue fundada en 1933. Circulan en el país dos diarios católicos: 'NOVIDADES', de Lisboa; y 'DIARIO DO MINHO', de Braga. Hay, además, 27 semanarios católicos, tres publicaciones quincenales y 35 mensuales. La 'VOZ DE FATINA', mensual, publicado en el famoso Santuario de la Patrona del Portugal, cuenta con una circulación de 350,000 ejemplares, no alcanzada por ninguna de las otras publicaciones portuguesas.

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

## Ron Dalley

Calidad por Añejamiento  
 Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

## Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

## Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

Avenida Norte 45—Teléfono 606

SUS OJOS

TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

G. E. MAZDA



Para que su vista no se resienta con el trabajo a que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza—El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente.

Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMEÑA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA

"SIEMPRE A SUS ORDENES"

COLON

# Historia Ciencias y Arte

## Puntos de Nuestra Historia Patria

### Defendiendo nuestro decoro Nacional

De refutación hecha por el Dr. Benito Reyes Testa, Magistrado de la Corte Suprema de Justicia, a tergiversadas enseñanzas del Prof. de Leyes Dr. Gordon Ireland dictadas en el "CURSILLO DE DERECHO CONSTITUCIONAL AMERICANO COMPARADO" en la Universidad de Santo Domingo, República Dominicana, reproducimos los puntos de la verdadera historia de nuestra Independencia, que debe conocer a ciencia cierta todo panameño y que precisa hacer conocer del mundo entero para desvanecer falsos conceptos lesivos a nuestra dignidad y propalados abiertamente por quienes se empeñan en propugnar disensiones en perjuicio de la unidad continental en América.

El acta de separación del Istmo, ese histórico documento fue redactado por los ilustres panameños doctores Nicanor Villalaz, Samuel Lewis y Carlos A. Mendoza en la casa residencial del caballero primeramente nombrado, en esta misma ciudad capital. Sirvió de norma la de Colombia del año 1836, la que, con las modificaciones indispensables, resultó aprobada por la Convención Nacional Constituyente.

De la redacción de nuestra carta magna se encargó el muy ilustrado jurista y constituyente doctor Eusebio A. Morales, en el actual Palacio de la Presidencia, donde en esa época funcionaba la Junta de Gobierno Provisional; y le correspondió al doctor Darío Vallarino, actual Magistrado de la Corte Suprema de Justicia y ex-Presidente de la misma el cargo de Oficial Primero del Ministerio de Gobierno, sacar en limpio el texto conforme fué sometido a estudio y a los debates consiguientes en dicha Convención.

Y el caso es explicable: la idiosincrasia del pueblo panameño, enmarcada en los principios de la América que fue española, exigía una fundamentación constitucional en consonancia con tales costumbres y con dichos principios; así fué menester la casi adopción de la Constitución colombiana meritada.

El pueblo de Panamá COMO UN SOLO HOMBRE se lanzó a las calles y plazas ciudadanas, tal como lo hizo en las plazas y calles de las poblaciones del Interior, para acurrir el movimiento separatista, resuelto a afrontar las consecuencias del arriesgado paso, cualesquiera que éstas hubiesen sido. Con lo que evidenció la siguiente afirmación del Ilustre Prócer Don José Agustín Arango: "podíamos contar con el apoyo unánime de todo el país".

El istmo se separó del régimen español sin ninguna extraña intervención; y se anexó a la hermana República de Colombia por impulso espontáneo de fraternidad y seducido sobre todo por las glorias del Gran Bolívar, con lo que contribuyó al robustecimiento de la gesta libertadora que se desarrollaba en toda la América. Y tan expertos eran ya los panameños en los problemas estatales que el acta redactada por ellos mismos en aquellos remotos días del coloniaje, mereció del Libertador los siguientes elogiosos conceptos:

"No es posible expresar el sentimiento de gozo y de admiración que he experimentado al saber que Panamá, el centro del universo, es regenerado por sí mismo y libre por su propia virtud. El acta de independencia de Panamá es el monumento más glorioso que puede ofrecer a la historia ninguna provincia americana. Todo está allí consultado: justicia, generosidad,

política e interés nacional".

El Istmo de Panamá, por su espontánea determinación según reza el punto 1º del acta respectiva "y conforme al voto general de los pueblos de su comprensión", se declaró libre e independiente del gobierno español. Y en esa misma acta en que se asentó tan valiente, patriótica y rotunda determinación se dejó constancia —también por espontaneidad, punto 2º— de que el territorio de las provincias del Istmo pertenecería al estado republicano de la Gran Colombia a cuyo congreso irían a representarlos sus diputados.

Panamá tenía, pues, de acuerdo con esa fraternal declaración hecha en el acta de su independencia, plenitud de autodeterminación para separarse, porqué su anexión a la República de Colombia fué voluntaria: no medió acto de conquista, ni fue el producto de imposición. Por lo tanto esa separación bien pudo ser amistosa, conforme se había efectuado la unión. Ni más ni menos que cuando se fusionan dos o más entidades y luego se desunen por cualquiera que fuese la dolorosa circunstancia que motivara el suceso. Esto fué lo que aconteció en 1903, cuando los panameños destacados estimaron conveniente regir ellos mismos los destinos de su territorio. Pero la separación fue sólo un fenómeno político, un acontecimiento material, sin que en ello hubiese la intención de destruir los vínculos de la fraternidad que eran indisolubles, como lo son en nuestros días y como se mantendrán por los siglos de los siglos, alentados por el sol vivificante de la Libertad y protegidos por los sanos principios de la Democracia.

Bastará que reproduzca apenas lo esencial del Manifiesto en que la Junta de Gobierno Provisional le expuso al Mundo los motivos que impulsaron a los istmeños a la separación, para que se comprenda mejor el sentimiento fraterno a que he aludido:

"Al separarnos de nuestros hermanos de Colombia, lo hacemos sin rencor y sin alegría. Como un hijo que se separa del hogar paterno, el pueblo istmeño al adoptar la vía que ha escogido, lo ha hecho con dolor pero en cumplimiento de supremos e imperiosos deberes: el de su propia conservación y el de bajar por su propio bienestar".

Contiene, además, ese importante documento, párrafos tan admirables como al que en seguida transcribo:

"El pueblo del Istmo en vista de causas tan notorias, ha decidido recobrar su soberanía, entrar a formar parte de la sociedad de las naciones independientes y libres, para labrar su propia suerte, asegurar su porvenir de modo estable y desempeñar el papel a que está llamado por la situación de su territorio y por sus inmensas riquezas. A eso aspiramos los iniciadores del movimiento efectuado, que tan unánime aprobación ha obtenido. Aspiramos a la fundación de una República verdadera en donde impere la tolerancia, en donde las leyes sean normas invariable de gobernantes y gobernados; en donde se establezca la paz efectiva, que consiste en el juego libre y armónico de todos los intereses y de todas las actividades, y en donde, en suma, encuentren perpetuo asiento la civilización y el progreso".

### Propiedades de la Hierba que en Venezuela se denomina "Gordura"

Por Thomas R. Henry

Ha sido descubierta recientemente por un médico inglés una hierba extraña que ahuyenta a los mosquitos y a peligrosos parásitos, víboras y otros animalejos peligrosos, y cuyo cultivo permitirá, según se afirma, entregar a la colonización europea grandes extensiones de tierras centroamericanas y de la parte norte de Sud América.

Ese descubrimiento tuvo efecto en Caracas, donde el doctor Edward Morgan, médico inglés, obtuvo grandes cantidades de semillas de dicha hierba que entregó al gobierno de Venezuela para preparar un gran número de chacras destinadas a emigrantes dinamarqueses que deseaban establecerse en el interior del país.

Con la difusión de esa nueva hierba que los nativos llaman "gordura" se aseguró a los colonos, para empezar, un clima libre del peligro de la malaria, de mordeduras de víboras venenosas y de varias enfermedades virulentas para los hombres y los animales, y que son acarreadas por diversos insectos y parásitos.

De acuerdo con un informe recientemente recibido por la Oficina Sanitaria Panamericana, el doctor Morgan analizó la referida hierba y comprobó que es un rico y excelente forraje para los caballos, los vacu-

nos y las mulas, pero no parece conveniente para las ovejas.

El primer informe del médico inglés acerca de su descubrimiento fué sometido hace unos ocho meses a la Sociedad Médica de Londres, cuando se trataba de proporcionar refugio en el interior de la Guayana Británica a un crecido número de israelitas; pero esa proposición fué rechazada porque se supuso que las condiciones tropicales de dicho país no convenían a los judíos alemanes, austríacos y checoslovacos.

La hierba, conocida con el nombre técnico de Melinis multiflora, es originaria de Venezuela —explica el doctor Morgan—, y sus extrañas propiedades son conocidas desde hace tiempo por algunos agricultores nativos que han conseguido trabajar en regiones consideradas como inhóspitas y obtener de su tierra crecientes beneficios. El mayor azote de vastas extensiones del país es sin duda la malaria, enfermedad que se cree haya sido una de las causas principales de la decadencia y caída del gran Imperio Maya de Yucatán durante el medio siglo que precedió a la llegada de los conquistadores españoles.

"Y es esa misma enfermedad —añade el doctor Morgan— la que en gran parte ha contribuido a que la población de Venezuela se haya man-

tenido siempre por debajo de los 4,000,000 de habitantes, no obstante ser un territorio tan fértil y rico que podría tener holgadamente una población diez veces mayor. Grandes extensiones de tierra, que serían ideales para la ganadería y la agricultura, están cubiertas de espesos e inmensos bosques, parcialmente inundados durante la estación de las lluvias, que se extiende de abril a noviembre. Allí habitan en incontable número nubes interminables de mosquitos transportadores de las fiebres palúdicas".

Esa es también la época en que la citada hierba reverdece y se desarrolla. Cuando está verde constituye la defensa más eficaz contra las pestes. Difícilmente se encontrarán mosquitos en una pradera de pasto "gordura", y el ganado vacuno muy atacado de garrapata y otros parásitos que le chupan la sangre queda libre de ellos en pocos días si se le lleva a un campo donde crece ese pasto en abundancia. Las más venenosas víboras de la zona tropical —tales como las llamadas "bushmaster" y "ferde-lance", de mordedura mortal— se alejarán inmediatamente de esos campos de "gordura", en tanto que esta hierba es ávidamente devorada por el ganado, que engorda con rapidez con dicho forraje.

En opinión del doctor Morgan, la

Malinis multiflora debe contener alguna sustancia aceitosa que tiene un olor agradable y penetrante, principalmente en las primeras horas de la mañana. Cuando se camina cierta distancia por un campo de "gordura"—dice el citado médico— se sale de él con las botas bien engrasadas".

La interesante hierba florece en noviembre —agrega el doctor Morgan— y poco tiempo más tarde fructifica y cae la semilla. Si el tiempo es favorable sólo tarda una tres semanas en germinar. Puede cultivársela también en suelo de tierra vegetal poco profunda, donde se desarrollará, empero, rápidamente. Sin embargo, es esencial, antes de la siembra, limpiar la tierra de matorrales y malezas.

La hierba "gordura" se adapta especialmente a los suelos secos, pero se desarrolla mal en suelo pantanoso. Debe ser, pues, imposible, en opinión del médico inglés, cultivarla en tierras bajas y fácilmente anegables, como ocurre en muchas partes de la cuenca del Amazonas. En cambio, su cultivo ofrece perspectivas inmejorables para Venezuela, Colombia, Ecuador y las tres Guayanas; también puede extenderse hasta el centro y norte de Méjico con beneficiosos resultados.

### LAS EXCELENCIAS DE — (Viene de la Pág. 1ª)

su Sacramento de amor, esa es la correspondencia que recibe de tantos ingratos.

Jesucristo Sacramentado, es como una blanca azucena, nacida de la tierra regada con su preciosa sangre; es la flor delicada y olorosa, fruto de sus padecimientos. Es su amor manifiesto en este Sacramento, con el cual enciende los corazones y los desliga del amor de las cosas del mundo.

Dignos de compasión son todos los cristianos que tienen los ojos tan abiertos para admirar y darle valor a las cosas del suelo ("que hoy son y mañana no parecen"), y cerrados para no ver que Jesucristo está aquí entre nosotros y que anda a nuestro alrededor y sabe lo que hacemos; quién le ama de veras y quienes andan alejados, sirviendo a Satanás y al mundo, y así pretenden salvarse.

Cerrados tienen los ojos, duro el corazón y perdida la memoria, pues se han olvidado de N. S. Jesucristo que vive en el Sagrario y está continuamente alimentando de su cuerpo y de su sangre a unos pocos; prodigándose y concediendo sus favores a un reducido número de fieles que han cerrado los ojos al mundo y su corazón a los deleites, para conservarse limpios y ser dignos de recibir en su alma el maná del cielo en la Eucaristía, que el Eterno Padre distribuye gratuitamente a sus predilectos, esto es, a los que han acudido al llamamiento que hace a todos a las bodas de su Hijo.

Cuanto desprecian este Sacramento de amor divino, dan muestras de crasa ignorancia en las cosas de Dios, y de ninguna fe. Porque nuestra fe es en Jesucristo, que padeció y murió por redimirnos y que se da en alimento para que obtengamos

la vida perdurable; para que no muramos eternamente, porque el hombre dejado de la mano de Dios, perece.

Todo el culto divino conduce a consagrar el cuerpo y la sangre de Jesucristo y darlo a los fieles; esta es la Misa. "A vosotros se os ha dado a conocer el secreto del reino de los cielos", dijo Jesús a los apóstoles. Se les reveló este misterio, porque ellos dejaron todas las cosas y siguieron a Jesucristo a todas partes, sin acordarse más de los negocios del mundo y de sus goces. Por eso el Señor, conociendo que eran fieles amigos, les reveló sus secretos, mientras que a los judíos les hablaba en parábolas, sabiendo que no le creerían.

Dan muestras de conocer el secreto de la vida eterna todos los que abandonan el mundo y sus placeres, para imitar a los apóstoles, viviendo unidos a N. Señor Jesucristo tan íntimamente, que conocen que en El solo está la vida y la felicidad, por lo cual, hambrientos de ese bocado celestial, todos los días van presurosos a buscarlo al templo y le reciben en la comunión.

Si no procuramos, pues, beber la vida en la Eucaristía, moriremos para siempre, por que todos los bienes entran a nuestra alma con Jesucristo Sacramentado, el Sumo Bien.

¡Oh, qué grandes cosas ha hecho Jesucristo por nosotros! ¡Oh, Sacramento de vida eterna! ¡Cómo es posible que, sabiendo esto, aún no busquemos todos los días la vida en El!

¿Cómo podemos vivir sin amar a N. Señor, que es nuestro Dios y a quien tenemos que ir y nos espera en la puerta de la eternidad, tan pronto como cerramos aquí los ojos para siempre? ¿Cómo podemos amar a otros más que a Jesús y le agraviarnos a El con nuestro abandono y con el desprecio de

su Sacramento de amor?

En la frecuente y fervorosa comunión es adonde se aprende a conocer los secretos de la íntima amistad con Jesucristo y a gustar de la suavidad de su amor, porque siempre sucede que a los muy íntimos se les da confianza y son los que participan de los convites y regalos del amigo.

Por eso, jamás gustarán de las familiaridades y tierno amor de Jesucristo, los que andan alejados de El y poco precian el don de la Eucaristía, ni se desviven por demostrarle su amor, acompañándole cuando está expuesto en el altar y dándole el culto que se le debe.

### LA CARIDAD PARA — (Viene de la Pág. 1ª)

Debería ser natural, amar al prójimo cuando le miramos puesto que es imitación del mejor Artífice, "Todo lo hizo bien" pero al hombre... magnífico, inmejorable... si fuera la perfección de su modelo. "Hagamos al hombre a nuestra imagen y semejanza". Pero a pesar de la perfección de aquella obra, el hombre después del pecado todo lo descomponen. Es soberbio por naturaleza y nada odia sino a sus semejantes. No quiere admitir superioridad alguna por eso la abundancia, el poderío, la hermosura, la belleza son títulos para enseñarse contra el hermano, cuando debería ser lo contrario. En lugar de ser una madre para el prójimo, lo que debe ser el cristiano, viene a ser un lobo, lo que es el pagano. Desgraciados, siempre ansiosos de gobierno con esos deseos insulsos pasan su vida sin jamás saciarse, porque el corazón del hombre nació para el amor y sólo con el amor se llena, con el amor de caridad, que es el verdadero, con aquel que de Dios viene y a El va. Como ha-

remos para amar al hombre cuando es nuestro enemigo? Nada merece la humanidad, mucho menos el que le amemos. He aquí el secreto. Para poder amar a pesar de todo, es necesario que lo hagamos con amor de caridad, mirando en el prójimo al mismo Dios, como quiere ser mirado, y sólo nos ofrece el cielo a condición de que así lo hagamos.

"Perdánanos nuestras deudas como perdonamos a nuestros deudores". Si fue el Divino Enamorado de las almas, el que trajo al mundo el amor, cómo si no siguiendo sus máximas, acercándonos a El, imitando sus virtudes, podremos lograr alcanzar esa perfección en el amor. Estudiemos y meditemos más y más el Evangelio; acerquémonos más y más al Divino Modelo por la oración y ante todo en la recepción frecuente de El que no sólo nos da la gracia sino que El es el autor de la misma la Sacrosanta Divina Eucaristía. Ella nos llevará como por la mano por las sendas deliciosas del amor". Qué bueno, qué felicidad es vivir los hermanos un solo corazón, una sola alma".

La dicha no sonríe siempre sino al que no desea otra cosa más que agradar a Dios. Mirad al Ladrón de corazones, en el Castillo de Magdalena en su vida toda desde la cuna hasta el calvario; mirad a David y a Jonataz, mirad a los Capadocios y a tantos y tantos otros santos como gozan en el más acendrado y puro amor. Allí la felicidad, delicias de goce paradisiaco. X. Y. Z.

MISALES  
en la  
ACCION CATOLICA

## DE JUEVES A JUEVES

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Sra. Olga Moreno de Vial, encargada de esta columna. Teléfono 2754-J.

Por noticias recibidas de Don Bernardo Cornejo, acucioso Agente de "Adelante" en la ciudad de Santiago, nos hemos informado de la defunción de Doña Guadalupe Casal de González suscriptora de nuestro Semanario hasta la fecha de su muerte.

Encomendamos su alma a las oraciones de todos los socios de A. C. y enviamos por este medio nuestra condolencia a sus deudos.

### Un descuento se hará a las cuentas de luz eléctrica

Las cuentas sobre el servicio de corriente eléctrica de carácter residencial o comercial, correspondientes a los meses de octubre y noviembre, se pagarán con un descuento, de acuerdo con conversaciones provisionales entre el gobierno y la Compañía Panameña de Fuerza y Luz, según anunció ayer el Ingeniero Víctor N. Julio, jefe de la Sección de Empresas de Utilidad Pública del Ministerio de Salubridad y Obras Públicas.

Según explicó el ingeniero Julio este arreglo provisional se refiere a las cuentas de la Compañía de Fuerza y Luz ha pasado a sus clientes sobre el consumo de energía eléctrica correspondientes al mes de octubre y al de noviembre en curso, las cuales fueron confeccionadas de acuerdo con las viejas tarifas.

### Costa Rica dona al museo de Panamá piezas arqueológicas

Una importante contribución ha hecho el Museo Nacional de Costa Rica al Museo Nacional de Panamá, consistente en una colección de piezas arqueológicas costarricenses, exponentes de la cultura Chorotega, de la Provincia de Guanacaste.

Estas piezas fueron remitidas al Dr. Aurelio A. Dutari, Supervisor del Museo Nacional, por gestiones de éste. El Director del Museo Nacional de Costa Rica, don Juvenal Valerio Rodríguez, informa en carta al Dr. Dutari, que está preparando un envío de Moluscos que próximamente tendrá listo.

### Prácticas de oscurecimientos en Panamá

Una práctica de oscurecimiento general se llevará a cabo en la ciudad de Panamá el martes 25 de los corrientes según anunció el Alcalde del Distrito, don Raúl Jiménez.

Esta práctica de oscurecimiento, que forma parte del plan de entrenamiento que a este respecto está llevando a cabo la Zona del Canal como preparativos para el caso de guerra, durará exactamente media hora, desde las diez de la noche hasta las diez y treinta.

El área que será oscurecida esa día comprende toda la ciudad de Panamá y sus afueras, hasta Panamá La Vieja, incluyendo las barriadas de Río Abajo, San Francisco de la Caleta y Pueblo Nuevo de Las Sábanas.

# Encíclica "Divini - Redemptoris" de Pío XI, sobre el Comunismo Ateo

(A cargo del Padre Marcelino GANUZA)

## Cuestiones de Interés Religioso

Nunca fué tan grande la ignorancia en materia de religión como en nuestros días. El hecho es notorio, y notorias son también sus causas. Donde aprenderán nuestros niños y jóvenes la religión? La enseñanza religiosa se ha suprimido en las escuelas del Estado y, por otra parte, pocos son los que, para instruirse en religión, acuden a las iglesias.

Por desgracia también en los hogares va penetrando más y más la indiferencia, o los padres, si siguen todavía la religión de sus mayores, se cruzan de brazos ante la impiedad o indiferencia de sus hijos. La consecuencia de todas estas circunstancias es que gran parte de la generación joven se educa sin religión. Otros que aprendieron en su niñez las primeras nociones del catecismo, la olvidan algunos años más tarde, envueltos en el torbellino de los negocios o enfangados en los placeres. Víctimas del ambiente malsano y materialista que nos ahoga, con sideran la religión como una menudencia o superfluidad que no merece sus atenciones.

Es indudable que la ignorancia acerca de los problemas religiosos es causa o a lo menos fatora de la incredulidad. Para apreciar como es debido una ciencia o arte cualquiera es necesario conocerla y estudiarla; y, tratándose de una ciencia o arte que trasciende a la práctica, es necesario practicarla. Aplíquese esto a la religión. Sin conocerla y practicarla, no es posible apreciarla en su justo valor; y como son pocos los que se toma el trabajo de estudiar la religión, sobre todo en las clases superiores, pocos la conocen y la aprecian en lo que vale: de ahí el desprestigio de la religión en muchos círculos de nuestra sociedad.

La religión es una ciencia eminentemente práctica, cuyo fin y objeto es enseñarnos el camino de la felicidad, para la cual hemos sido criados. Si queréis saber lo que vale la religión, sobre todo en ciertas situaciones difíciles de la vida y en la hora de la muerte, practicadla.

Hay individuos que han puesto en su bandera: Guerra a la religión, y sin embargo en sus discursos y escritos demuestran ignorarla por completo. Preguntadles: Cuáles son los doce artículos del Credo, los siete sacramentos de la nueva Ley, los diez mandamientos de la ley de Dios? Os aseguro que no sabrán contestar ni la mitad de vuestras preguntas. A pesar de lo cual se erigen en ámbrosos infalibles y fallan con inapelable sentencia sobre los problemas más difíciles de religión. No se

si llamaré su conducta insensata o criminal. No es por ventura una insensatez combatir lo que no se entiende? Y, no es, al mismo tiempo, una crueldad arrancar a un prójimo una doctrina cuyo verdadero alcance ignora y cuya carencia puede ser para él, en un momento dado, de fatales consecuencias?

"Cosa singular". Tratándose de religión todos se creen maestros. La prudente reserva que suele observarse en otras materias o disciplinas se abandona tan pronto como se trata de religión. De ahí las frases absurdas, las suposiciones gratuitas tan frecuentes al tratarse de problemas religiosos. Las verdades religiosas forman un sublime conjunto. Para hablar con acierto de ellas, es necesario considerarlas en su íntima trabazón, lo cual no es posible sin un estudio serio y profundo. Con razón censura Balmes la táctica de los adversarios de la religión, que consiste en aislar alguna verdad y amontonar sobre ella toda clase de dificultades y hace notar que no hay orden de verdades que no venga al suelo, si de este modo se las examina.

Frente a todos estos desvaríos hacemos constar que la religión es una ciencia difícil y extensa que ofrece al espíritu humano un vasto campo de investigación. No existe ciencia en el mundo que cuente con un número tan crecido de monumentales escritos como la teología, esto es, la ciencia de la religión. Trázanse sus primeras líneas en los principios del cristianismo, cuando los primeros padres y apologistas de la fe, en su mayor parte discípulos de los apóstoles, defendían la doctrina evangélica contra los ataques de los filósofos paganos. Desarrolláronse las ciencias eclesiásticas en los siglos inmediatos, debido a los magistrales escritos de los grandes doctores de la Iglesia: San Jerónimo, San Ambrosio, San Agustín, San León Papa, San Gregorio Nacianzeno y otros. La teología llegó a su apogeo en la Edad Media, en la cual florecieron San Anselmo, Santo Tomás de Aquino, San Buenaventura y otros. Desde entonces hasta nuestros días el raudal de las ciencias eclesiásticas no ha cesado de fecundizar el jardín de la Iglesia. El número de obras teológicas, publicadas desde los orígenes del cristianismo hasta la fecha es inmensamente grande, tanto que no existe biblioteca en el mundo, por vasta que sea, que pueda contener la mitad de ellos.

De esos medios y armas empleados por la impiedad y el racionalismo y naturalismo y liberalismo condensados por el comunismo ateo y anti-social, el que más daño ha hecho al matrimonio cristiano y continúa haciendo, es, sin género de duda, el divorcio, con o sin la disolución vincular decretada por la ley civil y ejecutada por los respectivos funcionarios. No es fácil calcular esos daños y menos ponderar los que infieren a la sociedad con la disolución del hogar y el incumplimiento de los padres en el abandono en que dejan con ello a los hijos respecto a su educación y crianza. Para esto se necesitaría comprender antes toda la dignidad y grandeza de esa sublime institución, creada por Dios en el Paraíso por ende de derecho natural, e integrada por tres sociedades elementales y también de orden natural, la conyugal, constituida por los esposos; la paternal o filial, que es la de padres e hijos; y la heril, que es la de la familia propiamente dicha, con la servidumbre. Su trascendencia y soberana influencia bienhechora o perjudicial de la sociedad, conforme se establezca y conserve en su espíritu y vitalidad.

Empero no sólo se ha olvidado la doctrina católica que lo explica y da a conocer a cuantos quieren escucharle, sino que en nuestros días se desprecia como antigualla, y se han sustituido las leyes del derecho natural y divino que regulan la familia por las del derecho que dicen nuevo, que disiente del derecho natural y se deriva de un naturalismo incrédulo y materialista llamado a disolverla y torcularla al estado de la degradación incalificable en que la encontró el cristianismo.

Porque, "en realidad, dice León XIII, apenas puede explicarse cuántos males contienen en sí mismos los divorcios. Pues to que por su causa se hacen muables las alianzas matrimoniales, se debilita la mutua benevolencia, están siempre en pie perniciosos incentivos de infidelidad, se perjudica la educación e instrucción de los hijos, se da

perpetua ocasión de disolver la sociedad doméstica, se esparcen las semillas de las discordias entre las familias, se disminuye y se echa a pique la dignidad de las mujeres que caen en el peligro de ser abandonadas por sus maridos, cuando éstos hayan satisfecho sus torpes deseos.

"Y porque, para perder las familias y destruir las fuerzas de un reino, nada sirve tanto como la corrupción, fácilmente se comprende que los divorcios son contrarios a la prosperidad de las familias y de la sociedad, los cuales nacen de las depravadas costumbres de los pueblos, y como lo enseña la experiencia, dejan el camino expedito y la puerta abierta a las costumbres más viciosas de la vida pública y privada.

Pero si esto enseña dicho Pontífice de los divorcios, en general y sancionados por la ley civil; qué diría el mismo de los que se hacen en nuestro tiempo y con tanta frecuencia y escándalo público también por tribunales civiles decretando además la disolución vincular del matrimonio? Oigásele lo que agrega: "Y quién duda que los efectos de las leyes que favorecen el divorcio serán igualmente calamitosas si llegan a ponerse en práctica en estos tiempos? No está ciertamente en manos de los hombres cambiar la índole y forma natural de las cosas; por lo cual interpretan mal y desacertadamente juzgan de la pública felicidad los que piensan que puede impunemente trastornarse el orden natural del matrimonio, y dejando a un lado la santidad de la Religión y del Sacramento, quieren rehacer y desfigurar el matrimonio con más torpeza que lo hubieran hecho los paganos. Con razón pueden temer las familias y la humana sociedad, si no se muda de consejo, verse arrojadas en el abismo de la más completa disolución, que es el propósito deliberado de socialistas y comunistas. Por donde puede verse cuán repugnante y absurdo es esperar la felicidad de los divorcios, que con seguridad conducen siempre a las sociedades a una ruina cierta".

## 500 Vocaciones han salido de la Acción Católica Argentina

BUENOS AIRES.—El Consejo Superior de la Asociación de los Jóvenes de la Acción Católica Argentina ha dado a conocer la siguiente información:

"Ante las opiniones vertidas en el recinto de la Cámara de Diputados de la Nación por los legisladores señores Agustín Rodríguez Araya y Juan Antonio Solari, declarando la inexistencia de vocaciones de los jó-

venes argentinos para seguir estudios eclesiásticos, el Consejo Superior de la Asociación de los Jóvenes de la Acción Católica Argentina hace saber que, solamente de sus filas han salido, para ingresar a los Seminarios del país, más de quinientos jóvenes aspirantes al sacerdocio. Esta cifra excluye, por lo tanto, todos los jóvenes seminaristas que no han sido socios de la Asociación".

### ¿NO TE INTERESA?

(Viene de la Pág. 1ª)

trabajo, con puntualidad; al cine, a ganar lugar . . .

¿Por qué a Misa con retardo?  
¿No te interesa la Misa?  
¿Oh, qué triste es ver cristianos que aparentan tan poco interés por la Santa Misa!

Y lo peor es que el poco interés existe, por el poco conocimiento que se tiene de lo que la Santa Misa es y de lo que vale para el que bien la oye.

Recuerda, católico que llegas tarde y sales cuanto antes de Misa:

Cuando a Misa vas, vas a cumplir no sólo con un precepto con que la Iglesia te obliga, sino con el primero principal y más grande deber que tienes para con Dios: el deber de tributarle el culto que como criatura suya consciente y libre le debes. Culto digno de Dios no se lo podrías tributar por tí mismo, pues ninguna criatura es capaz de ello. En vista de eso Jesucristo se hizo hombre y se hizo Víctima, y para tributar a Dios el culto de adoración que le es debido instituyó el Sacrificio del Altar, es decir, la Santa Misa, en que El es al mismo tiempo Sacerdote y Víctima, de tal dignidad, de tan infinitos méritos que Esa sí es adoración digna de Dios, plenamente satisfactoria a Dios.

Y al hacerse Jesucristo esa Víctima, se entregó a todos los hombres, se entregó a tí, oh cristiano, para que puedas —y sólo así podrás— tributar a Dios el culto de adoración que estás ineludiblemente obligado a tributarle, culto que es la razón de ser y el fin principal de tu existencia.

La Iglesia, por tanto, al constreñirte a que cumplas ese deber no hace sino lo que una buena madre, pendiente de que el hijo no falte a su principal obligación.

Pero, además, en la Santa Misa, el Sacerdote Víctima, Cristo Jesús,

está para adorar a Dios por tí, para agradecerle por tí los infinitos beneficios que de El recibes, para aplacarle por las ofensas que le has hecho y alcanzar el perdón de todas tus culpas, para obtener de su inagotable liberalidad las gracias y favores que necesitas pedirle. Todo eso lo merece, indiscutiblemente Jesucristo; todo lo consigue del Padre mediante su Sacrificio; tú, de por tí mismo no tendrías méritos ni para adorar debidamente a Dios, ni para darle gracias, ni para satisfacerle por tus pecados, ni para alcanzar todo lo que tendrías que pedirle.

Jesucristo, en cambio, sí, y para eso está en el altar, y para eso instituyó el Sacrificio del Altar, que es la repetición incurrente del Sacrificio de la Cruz, haciéndose Víctima para que lo ofrezcas tú.

¿Eso no te interesa? ¿Ese sublime santísimo acto de la Santa Misa, pro curas despacharlo lo más brevemente posible, acortando el tiempo. . . y quizá acortando también la atención y la intención en los pocos minutos que te resignas a permanecer en la iglesia para cumplir apenas, evitando tan sólo lo que sería pecado mortal?

Reflexiona y decide si es razonable y sensato el tratar de esa manera el más grande tesoro del cristiano, la más grande prueba de amor del Sagrado Corazón.

### NUEVO CIRCULO

(Viene de la Pág. 1ª)

Belgrano. Exhortó a los afiliados a continuar prestando su cooperación a las autoridades de la institución y a trabajar por el elevamiento material y espiritual de la clase trabajadora.

## El Movimiento Pro-Ejercicios Espirituales en los Estados Unidos

acaba de reunirse un Congreso Nacional en la ciudad de Providence

PROVIDENCE, Rhode Island.—Mil delegadas han concurrido al Congreso del Movimiento Femenino pro Ejercicios Espirituales, que se inauguró en esta ciudad el 11 de octubre. En una conferencia pronunciada en el Hotel Biltmore, el R.P. Richard L. Rooney, S.J., de Boston, habló sobre los Ejercicios Espirituales. Entre otras cosas dijo:

"Solamente cuando conquistemos la paz del corazón, cuando haya paz en nuestras relaciones con el prójimo, en nuestras familias y negocios y en nuestra vida social, sólo entonces veremos el advenimiento de la paz que tanto anhelamos. . . Solamente cuando derrotemos a los enemigos de Cristo en el campo de batalla de nuestros corazones sobrevendrá la paz. . . Solamente cuando hayamos lanzado una ofensiva contra nuestra misma carne, contra el mundo y Satanás, en el recogimiento de nuestras almas; cuando hayamos ganado esta victoria podremos dar a Cristo y su paz a los otros

hombres. . . Mas, para vencer a estos enemigos, para lanzar esta ofensiva, no hay medio más provechoso que los ejercicios espirituales y que el trabajo que en ellos se realiza y los frutos que de este trabajo se cosechan. De aquí que, específicamente, los retiros constituyan un verdadero prelude para la paz. ¡Si pudiéramos lograr que los señores del mundo hicieran mañana una tanda de ejercicios, la guerra se acabaría inmediatamente. . ."

### LA PRENSA CATOLICA

(Viene de la Pág. 1ª)

nificativo de que, casi toda la prensa calvinista y protestante de Holanda, continúa su publicación sin molestia alguna.

Además, la prensa católica portuguesa se ha ocupado de un incidente relatado por los diarios holandeses llegados a esa nación. A este respecto, Het Nationale Dagblad, diario nacional-socialista holandés, co-

## Un novedoso aparato eléctrico para facilitar las confesiones

ha sido puesto en uso en una Iglesia de Nueva York

NUEVA YORK.—Ingenieros electricistas han instalado, en la Iglesia de San Francisco de Asís, un aparato eléctrico que facilitará y hará más rápidas las confesiones de aquellos que padecen de sordera. Todos los confesionarios de la Iglesia y de la cripta, lo mismo que el del monasterio, han sido equipados con este mecanismo.

Los Padres Franciscanos desde hace algún tiempo venían comprobando la necesidad de facilitar, de algún modo, las 600,000 confesiones que anualmente reciben (la Iglesia de S. Francisco de Asís se encuentra en la zona comercial de la ciudad, muy

próxima a la principal estación de ferrocarril). Con el nuevo sistema los penitentes aplican a sus oídos un audífono especial, mientras que el sacerdote habla a través de un micrófono que, mediante un amplificador, transmite su voz clara y, a la vez, imperceptiblemente para otro que no sea el penitente. El amplificador recoge hasta los más leves murmullos. De este modo el confesor puede, con mayor facilidad, proporcionar consejos, advertencias y exhortaciones a penitentes que, hasta hoy, no podían recibirlos por razón de defectos físicos.

menta con indignación dicho incidente que había ocurrido en la iglesia católica de Zandvoort (Holanda), popular localidad de veraneo. El hecho en cuestión fué que un grupo de jóvenes holandesas, vestida con uniformes nacional-socialista, entraron cierto domingo a la iglesia y se ubicaron entre los demás fieles para escuchar la Misa solemne de las diez horas. Después del Evangelio, cuando esperábase, como es costumbre, que el oficiante se sentara al costado del Altar, el Párroco en lugar del sermón dijo: "Ha llegado a mi conocimiento que están presen-

tes personas vistiendo uniformes políticos. Ruego a esas personas, en nombre de S. Excía. el Sr. Obispo, que se retiren de inmediato del templo". Una salva de aplausos subrayó estas palabras y las jóvenes uniformadas, levantándose de sus asientos, se disponían a obedecer la intimación, cuando un hombre de los presentes les ordenó sentarse otra vez y permanecer donde estaban.

Con esto hubo que dar por terminado el incidente, pues se trataba de un cabecilla político, cuyas actividades en lo referente a religión, eran bien conocidas por la población del lugar.